EL DIA

Uruguay Auspicia la Alianza Militar del Atlántico Sur

Por Luis CONTERNO

Servicio Especial de Inter Press Service.

BUENOS AIRES 24 de noviembre .IPS).- Las declaraciones del Jefe de la Flota de Mar del Uruguay, contralmirante Hugo Márques, en favor de la creación de una Organización Militar de Defensa del Atlantico Sur, similar a la "OTAN", se producen en momentos én que el comandante de la marina chilena se encuentra en Argentina, y el Jefe del Estado Mavor naval de este país viaja a Lima en una visita oficial de seis días.

En declaraciones formuladas en Fray Bentos, localidad uruguaya ubicada en la ribera del río del mismo nombre, sobre la frontera argentina, el contralmirante Márques dijo que los cambios que se desarrollan en el mundo determinan cada vez más un entendimiento entre las marinas de las naciones amigas. Aunque el jefe naval no se refirió especialmente a los países que integrarian esa alianza militar, es un secreto a voces que Ja "OTAN" -tal como se denominaría este pacto para el Atlántico Sur- estaría compuesta por Argentina, Chile, Brasil, Uruguay, Estados Unidos, eventualmente. Sudáfrica.

Por supuesto que todo está estudiado y las posibilidades que se concrete una alianza de este tipo dependen de la evolución de las tratativas que efectivamente se realizan.

Desde que las fuerzas del Movimiento para la Liberación de Angola (MPLA) instalaron un gobierno de inspiración marxista en Luanda, se agita en los países que tienen un extenso litoral con el Atlántico la posibilidad de articular una alianza para impedir una eventual influencia soviética en la región. El papel que cumpliría Brasil es decisivo,, este país no renuncia a su papel de "gendarme del Atlántico Sur" y mantiene en ese sentido una política de absoluto pragmatismo. Fue el gobierno de Ernesto Geisel el primero en reconocer v establecer rápidamente relaciones comerciales con el gobierno triunfante del MPLA.

Desde luego que el triunfo de Carter en las elecciones de EU y la sanción votada por las Naciones Unidas contra el régimen sudafricano, han obstaculizado el avance del proyecto, que hasta ahora está reducido a una mera expresión de deseos.

La visita del jefe de la marina chilena, almirante José Toribio Merino Castro, a la Argentina por expresa invitación del titular de la armada de este país, almirante Emílio Eduardo Massera, puede ubicarse dentro del contexto de i n t e r cambio fluído con otras armas similares de países latinoamericanos que ha impulsado, desde el 24 de marzo pasado, fecha del derrocamiento del gobierno peronista, la Marina argentina.

Jefes navales de Brasil, Venezuela, Sudáfrica y EU., además del almirante chileno, estuvieron en las principales bases sobre el litorial atlántico.

En ese contexto debe ubicarse también el viaje que efectuó a Perú el titular del Estado Mayor Naval argentino, vicealmirante Armando Lambruschini, para visitar el Servicio Industrial de la Marina (SIMA), el servicio aeronaval. la Escuela Naval y la Fuerza de Infantería de Marina.

También Lambruschini se reunió con el Comandante de la armada peruana, vicealmirante Jorge Parodi, quiér también es ministro de Marina del gobierno militar peruano.

Las principales jerarquías de los gobiernos de Argentina. Chile y Brasil, sin embargo, han descartado por ahora la posibilidad de la alianza.

El presidente argentino, teniente general Jorge Rafael Videla, en declaraciones que recientemente formuló al semanario e s p a ñ o l "OPI-NION", abordó el tema pero manifestó que existe un sistema, aún vigente, que es el "Tratado Interamoricano de Defensa Reciproca" (TIAR), en el marco de la Organización de los Estados Americanos, al que Argentina adhiere.

En los mismos términos se manifestó el presidente de Chile, general Augusto Pinochet Ugarte, en una reciente conferencia de prensa con periodistas argentinos que estuvieron en Santiago cubriendo la entrevista entre Videla y el jefe de Estado trasandino.

Pero la definición más rotunda fue la del titular de la Junta Interamericana de Defensa (JID), que declaró en Brasilia que no existen planes de parte del organismo para la formación de una alianza para la defensa del Atlántico Sur. No obstante, el vicepresidente de la "JID", coronel J. Poujol, de Honduras, afirmó que el comunismo es una amenaza constante para la Junta Interamericana de Defensa, y es una preocupación constante del organismo el análisis de la evolución de ese problema.